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1月19日，中国篮球之队公布
了最新一期中国男篮集训队18人
名单，这也是洋帅乔尔杰维奇上任
之后的首期中国男篮集训阵容。
自从男篮官宣换帅，人们就一直在
热议塞尔维亚人会如何组建自己
的第一支球队，这份名单的出炉自
然也引发广泛讨论。

首期男篮集训队名单如下：后
卫吴前、赵继伟、郭艾伦、赵睿、胡
明轩、程帅澎、崔晓龙；前锋周鹏、
张镇麟、曾凡博、朱俊龙、祝铭震、
崔永熙；内线周琦、王哲林、胡金
秋、焦泊乔、朱旭航。

对比近两年的男
篮国家队，我们能发
现这份名单有两个
鲜明的特点。首先
是“新”，这份18人名
单里有不少国家队新
面孔，甚至有一些球
员的名字会让不太关
注本赛季CBA的球
迷感到陌生。曾凡博
的入选符合很多人的
期待，本赛季登陆
CBA之后，小曾逐渐

适应了对抗强度，他的运动能力和
空间属性在锋线上已经颇为突出，
三分命中率投到了42.2%。

相比之下，崔永熙、崔晓龙和
焦泊乔的名字会令更多人感到惊
讶。三人都是第一次入选国家集
训队，本赛季在CBA联赛中也绝对
算不上本土明星球员。崔永熙是
年龄最小的，只有19岁，焦泊乔和
崔晓龙分别是21岁和23岁。

相应的，新人的加入让一些老
面孔离开了人们的视线。孙铭徽
和沈梓捷两位国家队常客无缘入
选，老将任骏飞和去年夏天给所有

中国球迷带来惊喜的顾全也落选，
年龄不大但有过国家队经历的徐
杰和姜伟泽也没有进入榜单。

这份“新”也引出了一番争
议。不少人质疑为何第二阶段
CBA发挥出色的吉林“二姜”和在
山西队大放异彩的张宁没有入围，
反倒是联赛表现不如上述几位的
崔晓龙、崔永熙榜上有名，这就引
出了“乔一期”集训队的第二个特
点，“高”。

崔晓龙1米94米，对抗凶悍、
防守积极，在后卫球员中尺寸足
够；崔永熙身高1米99米，以运动
能力劲爆著称；焦泊乔更是在登陆
CBA之前就不断被人感慨身体素
质出色，2米11米的身高也足够突
出。放眼望去，乔尔杰维奇选出的
这份名单很明显更强调身高、对抗
和运动能力。侧翼最矮的是1.96
米的祝铭震，但他有着很好的对抗
条件。内线方面，朱旭航的机动性
完全可以被放在侧翼，他也一向以
球风硬朗为人熟知。至于后卫线，
只有吴前和赵继伟两名球员身高
不足1.90米，而二人都有不可替代
的价值。

据悉，乔尔杰维奇确实倾向于
选择身体条件更好的球员，这和这
位欧洲教头的建队理念有关。在
解释自己这一期名单组成的时候，
他也直言：“身体上中国男篮必须
对西班牙、法国、塞尔维亚等世界
领先国家队的建队身体要素进行
积极回应，这些身体要素包括体
型、速度、纵跳水平等等。”

所以，在1米86的孙铭徽都被
暂时放弃的情况下，1米81的姜伟
泽、1米79的徐杰、1米92的姜宇
星和1米91的张宁没有入选就变
得可以理解，而身体素质相对一般
的顾全和原帅，防守仍需打磨的林
葳也都有各自需要提升的部分。
更何况乔尔杰维奇早就介绍过，自
己选出的国家队未必是本土最好
的12名球员，他的目标是打造一支
最好的球队。

当然，这仅仅是首期集训名单，
目标也只是备战世预赛第六窗口期
与哈萨克斯坦队和伊朗队两场没有
赢球压力的比赛。经过这一次的训
练和实战考察，包括CBA第三阶段
和季后赛的征战，乔尔杰维奇的名
单一定会有所调整。 孔德昕

“乔一期”中国男篮集训名单出炉
“新”与“快”两大特点鲜明

随着萨巴伦卡击败去年温网冠军
莱巴金娜，高高捧起达芙妮·阿克赫斯
特纪念杯，2023年澳网女单终于圆满
落下帷幕。在大满贯女单决赛的赛场，
确实很久没有看到这样一场从赛前，再
到比赛过程都势均力敌的高质量对决
了，两位选手打满三盘也将悬念保留到
了最后一刻，她们所代表的攻式网球美
学也让球迷们大呼过瘾。

萨巴伦卡终于拿到个人首座单打
大满贯也意味着，2015年以来每年都
至少诞生一位新科女单大满贯冠军的
传统仍在延续。除了已经成为大满贯
冠军得主之外，萨巴伦卡和决赛对手莱
巴金娜还有另一个共同点：过去三个月
里都击败过世界第一斯瓦泰克，其中萨
巴伦卡是在去年年终总决赛的半决赛，
而莱巴金娜则是在这次澳网的第四轮。

对于斯瓦泰克来说，尽管此番止步
澳网16强，但凭借2022赛季所向披靡
的表现，她依然会在积分榜上一骑绝
尘，不过从去年的年终总决赛，到今年
的联合杯和澳网，她参加的三个比赛都
没能夺冠，而且分别输给的三位对手萨
巴伦卡、佩古拉和莱巴金娜，都不是所
谓的“黑马”，而是能够真正对她构成威
胁的顶尖高手。

这也意味着，在经历了2022赛季
的一家独大之后，斯瓦泰克正在面临更
多挑战，尤其是像佩古拉和萨巴伦卡这
样一度连输四次的“女仆”。这些对手
在逐渐找到克敌之道后，斯瓦泰克那套
大杀四方的打法确实已经不再那么奏
效。而相比于还没进过大满贯四强的
佩古拉，如今已经升
级为大满贯冠军的萨
巴伦卡，能和斯瓦泰
克争夺大赛冠军的底
气显然也会更足。

而且别忘了，萨
巴伦卡同样是一位全
能型选手，虽然第一
个大满贯来自于硬
地，但她也拿过马德
里这样重量级别的红
土冠军，而她的第一
个大满贯四强则来自
温网的草地，虽然今
年能否参加温网还要
画上问号，但这些过
往成绩的取得都在说
明，克服了心魔、捅破

了窗户纸的萨巴伦卡，可能会全方位升
级为斯瓦泰克的最大挑战者。

当然也不能忘了莱巴金娜，尽管失
之毫厘错失澳网冠军，但这次晋级澳网
决赛路上，她连续击败了一位大满贯亚
军，以及包括斯瓦泰克在内的三位大满
贯冠军，决赛也先拿下一盘，并在对手
发球胜冠局挽救三个冠军点，而且还拿
到过破发点！一年内能打入两个大满
贯决赛、拿下了一冠一亚，而且还是在
不同的场地类型，这一切都足以证明她
的实力和大赛气质。

另外莱巴金娜第一个大满贯八强，
其实正是2021年法网击败了小威，所
以她在红土上也具备了相当大的潜
质。这次打入澳网决赛后，莱巴金娜的
排名将首次进入前十，这意味着以后在
大赛的前几轮中，她将不必再遭遇劲
敌，不会再遇到像今年澳网这样残酷的
签表，也许大赛成绩会继续实现飞跃。

从这届澳网的表现来看，萨巴伦卡
和莱巴金娜确实具备挑战斯瓦泰克霸
主地位的能力，但究竟能否让一家独大
变成“三足鼎立”？还要看她们接下来
的表现，毕竟在一两站比赛打好并不太
难，难的是像去年斯瓦泰克那样在大赛
中有持续稳定的发挥，毕竟从打法上来
看，两人要做到这一点也要比斯瓦泰克
更难。

不管怎样，2023年刚一开始的女
子网坛，就呈现出了让人期待已久的

“顶尖对抗”局面，这确实会让热衷悬念
的球迷们兴奋不已。

弈桑

萨巴伦卡拿到澳网冠军，
斯瓦泰克一家独大会被终结吗？

日前，几经挣扎后武汉长江俱
乐部官宣退出。自2020年疫情到
来，加上中超金元泡沫破灭等因
素，近4个赛季，已有5支中超球队
在赛季结束后直接退出，各级别联
赛中，总计有35家职业球队消失，
中国足球的寒冬仍在延续。

上赛季中超联赛中，武汉长江
位列倒数第三降级。赛季中，球队
因两次不能按照足协规定日期结
清欠薪，接连被扣9分。期间球队
的困境人尽皆知，前任球员和现任
球员不停在讨薪，加上股改失败，
且牵涉到李铁案件，武汉长江的退
出并不意外。

除武汉长江外，中超退出的球
队大概率还会继续增加。同样是
本赛季降级，被连续扣分的河北华
夏幸福，母公司遭遇经济危机的广
州队，都有危险。留在中超的，还
有连续暴雷的深圳队，股改进展缓
慢的广州城，也都存在退出可能。

从2020年初疫情到来后，中超
金元泡沫随后破裂，成为压倒中超
很多球队的最后一根稻草。2018
年底，因为权健集团董事长束昱辉
等高管被查，球队被托管改名为天

津天海，2019赛季虽然艰苦完成保
级，但无力无钱经营的天海在2020
赛季开始前宣布退出，这也让降级
的深圳队递补回到中超。

中超在2020赛季被迫改为赛
会制，江苏苏宁创造历史夺冠后，
寻求转让未果，在2021赛季开始前
告别中国足坛，俱乐部拖欠教练员

和球员的薪水，至今还未结清。
到了2022年中超开始前，一向

战斗力顽强，连续多年依靠意志保
级的重庆队因为股改无望，同时债
务规模超过7亿，只能宣告退出。
队长黄希扬回到俱乐部看到前来
的球迷时，瞬间泪崩。

此外，2021赛季还在中超征战

的青岛黄海，也在降级后宣布退
出。从2020年升入中超以来，黄海
甚至没有在中超进行过一次主场
比赛就悲情告别。

加上刚刚退出的武汉长江，作
为中国顶级联赛的中超，已经连续
4年有球队在赛季后退出，这在国
际足坛都算是奇闻异事。

除此之外，从2020年初至今，
不到四年时间。中国各级别联赛
中已经有35家职业俱乐部直接退
出后消亡。这包括历史悠久的辽
足，也包括有多年中超征战经历的
上海申鑫、北京人和、贵州恒丰等，
同时，中甲的广东华南虎、四川隆
发、泰州远大、内蒙古中优也都告
别足坛。

形成鲜明对比的是，中超上赛
季扩军至18支球队，因为频繁有球
队退出，足协除了让降级的球队起
死回生后，不少球队可以递补升
级，这同样是一出魔幻剧情。

武汉长江告别后，中超退出的
悲情大戏并未完结，未来可能还会
有更多球队告别。而2023赛季的
中超，能否还有18支球队参赛，也
是一个未知数。 范长乐

近4个赛季5支中超队退出 多支豪门崩溃

中国足球寒冬持续

近日，国际足球历史和
统计联合会（IFFHS）评选出
了 2022 年度亚洲女足的最
佳阵容，中国女足共有王
霜、王珊珊、朱钰和李影4人
入围。

中国女足是这一版亚洲
女足最佳阵容的最大赢家。
按 照 IFFHS 的 官 方 说 法 ，
2022 年中国女足时隔 16 年
后重夺亚洲杯桂冠，这支球
队理应有多名球员跻身亚足
联年度最佳女足阵容当中。
于是，在去年亚洲杯上表现
突出的王霜、朱钰、王珊珊、

李影4名中国女足现役国脚
得以最终入选；此外，澳大利
亚、日本和韩国女足分别有3
名、2名和2名选手入围。

入选2022年度亚洲女足
的最佳阵容的中国女足球员
也是去年球队征战亚洲杯时
的队中核心。在水庆霞执掌
中国女足后，重获主力位置
的王霜不但在去年年初的亚
洲杯上有着不俗表现，而且
在去年重启留洋之旅，她在
目前中国女足中是毫无争议
的核心。

与王霜同在中国队进攻

群中的李影和王珊珊两位前
锋，也是水庆霞战队中的稳
定得分点。在去年的女足亚
洲杯上，王珊珊获得决赛最
有价值球员，而在去年亚洲
杯上多次上演世界波的李影
则获得亚洲杯金靴。

入围2022年度亚洲女足
的最佳阵容的守门员朱钰，
在去年亚洲杯中国女足与日
本女足的半决赛点球大战中
先后两次成功扑救，成为球
队挺进决赛的头号功臣，也
足以担当新一届中国女足主
力门将。 陈冷

2022亚洲女足最佳阵容公布
王霜领衔中国4将入围

新一届中国女排国家队已于2
月1日起在宁波北仑开始集训，备
战今年的巴黎奥运会预选赛和杭
州亚运会两大重要赛事，新一期国
家队集训大名单也于日前正式对
外公布。备受外界关注的接应位
置有较大变化，去年参加国家队集
训的陈佩妍、缪伊雯等人均不在集

训大名单中。主力接应龚翔宇虽
然因伤缺席了大部分排超联赛，但
依旧入选，本赛季第一次担任球队
主力的河南女排小将段梦可意外
入选，改打接应的福建副攻郑益昕
与老将杜清清均得到了本次国家
队集训机会。

不出意外的话，今年的一系列
国际赛事，中国女排接应位置的人
选基本上就是在这四人中产生，从
蔡斌的用人思路以及对接应位置
球员的要求来看，小将段梦可最终
留队希望不大。鉴于龚翔宇在国
家队的地位暂时无人撼动，郑益昕
和杜清清将竞争一个接应替补的
位置。本赛季从副攻改打接应二
传的郑益昕让人期待，至少从排超
联赛来看，她的表现相当出色，无
论是进攻还是拦网以及一传，表现
都是国内同一位置中出类拔萃的，
在最终的接应指数排名中，仅次于

外援瓦尔加斯，本人也顺利入选联
赛最佳阵容。

郑益昕在福建女排是核心球
员，不过她在国家队则相当“悲
情”。2015年起，她每年都入选国
家队，但都没能在国家队站稳脚
跟，每次都与世界大赛无缘，只能
参加一些亚洲级别赛事。郑益昕
只在2019年代表中国女排参加世
界杯比赛，不过那时候中国女排参
加世界杯比赛的大名单是16人，如
果要减少名额，郑益昕恐怕也是被
淘汰的重点对象。目前已是七进
七出国家队，但这并没有让她气
馁，依旧在排球场上顽强努力。中
国女排主教练蔡斌表示，教练组一
直想让郑益昕改打接应，因为她的
特点是跑动灵活，非常适合接应位
置要求，本赛季国家队曾与福建女
排有沟通，目前看郑益昕已经在接
应位置找到了感觉。

其实郑益昕改打接应二传并
不是本赛季才开始尝试，也不是主
教练蔡斌独创，早在郎平执教国家
队期间，她就有意将郑益昕从副攻
位置挪到接应二传位置，可惜最后
没有成功。本赛季排超联赛，郑益
昕虽然不是第一次改打接应位置，
但的确是接应位置尝试最完整的
一个赛季，表现可圈可点。

不过排超联赛毕竟不同于国
际比赛，无论是进攻还是防守，郑
益昕面对的对手都是不一样的，
郑益昕还没有迎来真正意义上的
考验，仍需要在国际赛场上证明
自己。不过目前来看，郑益昕今
年在国家队站稳脚跟的可能性很
大，毕竟主力龚翔宇目前有伤在
身。如果能够在接应二传位置打
出名堂，郑益昕有望成为国家队
该位置的“奇兵”。

邵梦涵

在告别日本第四级别联赛后，2
月26日将满56岁的三浦知良并没
有选择挂靴，而是继续足球生涯，目
前他已和葡萄牙甲级球队奥利维伦
斯签约，新赛季将征战葡甲。

这是三浦知良第五次留洋生
涯，作为一名亚洲球员，能在这个年
纪获得留洋机会，三浦知良创造了
亚洲足坛历史。

三浦知良在接受日媒采访时表
示：“无论是在铃鹿FC还是葡萄牙
联赛，对我来说都差不多，但也许需
要一些时间去适应新的环境。”三浦
知良透露，自己将会身披 11号战
袍。

当然，作为一名高龄选手能够
加盟葡甲球队且身披11号球衣，其
背后也与日本财团的支持密不可
分。奥利维伦斯俱乐部有日资背
景，自去年起其经营权已由日本J联
赛球队横滨FC的母公司小野寺集
团所属。三浦知良能够前往葡萄牙
踢二级联赛，也有商业运作的因素
在其中。

葡萄牙联赛分为三级，其中葡
超联赛和葡甲联赛各有18支球队，
三级联赛有24支球队，目前日本国
脚守田英正效力的本菲卡队就是葡
超联赛劲旅，奥利维伦斯队上个赛
季以第三级别联赛亚军的身份晋升

二级联赛。
1986年，19岁的三浦知良与巴

西豪门桑托斯签下了自己的第一份
职业合同；1994年，他加盟了热那
亚，成为了第一位在意甲踢球的日
本球员；此后三浦知良还曾短暂效
力过克罗地亚的萨格勒布迪纳摩以
及澳大利亚的悉尼FC。

毫无疑问，三浦知良已经创造
史诗级纪录，如此高龄还能获得欧
洲俱乐部的一份合同，这样的纪录
绝对是前无古人后无来者的。三浦
知良的留洋意义已经远超过足球本
身，他的这种精神会激励更多的日
本年轻人投身到足球运动中。 刘佳

郭艾伦是乔尔杰维奇麾下最重要的一员。

如今的中超，一地鸡毛。

七进七出国家队 郑益昕改打接应或受重用

郑益昕在排超联赛中。

莱巴金娜能扛起撼动斯瓦泰克的大旗吗？

萨巴伦卡获得了自己职业生涯首个大满贯冠军。

激励一代人！
55岁三浦知良再次留洋签约葡甲队


